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Protestos por 
volta da energia

PÓS-TEMPORAL

ATIVIDADE FÍSICA NA MAC

Uma grande preocupação está pairando sobre os motoristas que trafegam pela 
rodovia Miguel Arlindo Câmara (MAC) em Candiota diariamente. O motivo é 
o uso do acostamento de forma arriscada por pedestres e ciclistas sem a devida 
sinalização.
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EDITORIAL

A falta de energia 
está insustentável

O que as populações dos 72 municípios gaúchos 
(incluindo a capital Porto Alegre) atendidos pelo Grupo 
Equatorial Energia estão passando, não é de desejar 
para o pior inimigo. Precisamos, claro, que considerar 
que os eventos climáticos estão mais constantes, po-
rém é injustifi cável as situações que acontecem e se 
sucedem com tanta frequência.

Não há dúvidas que a decisão de privatizar 
a gloriosa Companhia Estadual de Energia Elétrica 
(CEEE) foi um equívoco. A CEEE foi criada pelo sau-
doso governador Leonel de Moura Brizola, nos idos da 
década de 1960 – inclusive estatizando um serviço que 
era privado na época. O seu sucateamento ao longo 

de anos, além de um corporativismo e uma indústria 
de ações trabalhistas, quebraram a empresa e deram 
os argumentos que os neoliberais sempre forjam para 
vender patrimônio público.

Contudo, nos parece que esta privatização em 
específi co vai além do erro ideológico, qual seja, priva-
tizar um serviço que é monopólio e o consumidor não 

tem escolha de concorrência. Ela é errática do ponto 
de vista estratégico e de mercado também, porque 
não é planejada.

Quem assume, como sempre, é no afã do lucro 
imediato, como é a lógica mercantil, porém, a área de 
concessão da CEEE é um desastre em termos de in-
fraestrutura e distribuição de energia. A grande maioria 
dos postes são de madeira e estão podres, as redes 
são ultrapassadas e comprometidas, há muita vegeta-
ção sobre os fi os, entre uma série de outros problemas, 
que no tempo da CEEE, por ter profi ssionais melhor 
remunerados, treinados e também acostumados com 
essas adversidades, o impacto ao consumidor era 
bem menor.

A situação do jeito que está não é mais possí-
vel. Não há desenvolvimento sem energia elétrica de 
qualidade.  Os prejuízos acumulados pela sociedade 
estão fi cando pesados demais. Uma solução concreta 
e fi rme precisa ser tomada pelas instituições em re-
lação a esse serviço essencial, porque as pessoas já 
não suportam mais tamanho descaso.

"

“Não há desenvolvimento sem 
energia elétrica de qualidade. Os 

prejuízos acumulados pela sociedade 
estão fi cando pesados demais.”

"

Joanes Araujo/Especial TP
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ÚLTIMA SESSÃO EM CANDIOTAÚLTIMA SESSÃO EM CANDIOTA
 Os vereadores Adriano Revelante e Jonas  Os vereadores Adriano Revelante e Jonas 
Morais, que são segundo e terceiros suplentes do Morais, que são segundo e terceiros suplentes do 
MDB, participaram esta semana da última sessão MDB, participaram esta semana da última sessão 
ordinária, pois já na próxima segunda-feira (1º de ordinária, pois já na próxima segunda-feira (1º de 
abril), devem retornar para a Câmara os titulares abril), devem retornar para a Câmara os titulares 
Fabrício Moraes (atual secretário de Saúde) e Hulda Fabrício Moraes (atual secretário de Saúde) e Hulda 
Alves (atual secretária de Políticas Públicas para a Alves (atual secretária de Políticas Públicas para a 
Mulher, LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial).Mulher, LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial).

CPI EQUATORIALCPI EQUATORIAL
 Os vereadores de Candiota são unânimes  Os vereadores de Candiota são unânimes 
em dizer que a Assembleia Legislativa do RS pre-em dizer que a Assembleia Legislativa do RS pre-
cisa abrir uma Comissão Parlamentar de Inquérito cisa abrir uma Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para investigar a Equatorial Energia – grupo (CPI) para investigar a Equatorial Energia – grupo 
privado que assumiu a concessão da distribuição privado que assumiu a concessão da distribuição 
de energia elétrica para 78 municípios, incluindo de energia elétrica para 78 municípios, incluindo 
a nossa região, Porto Alegre e o litoral norte. Falta a nossa região, Porto Alegre e o litoral norte. Falta 
apenas uma assinatura para a proposta da bancada apenas uma assinatura para a proposta da bancada 
do PT ser protocolada na AL-RS.do PT ser protocolada na AL-RS.

CPI EQUATORIAL 2CPI EQUATORIAL 2
 A Câmara de Bagé deverá instalar em breve  A Câmara de Bagé deverá instalar em breve 
uma CPI para investigar o serviço prestado pelo uma CPI para investigar o serviço prestado pelo 
concessionária na maior cidade da região. Uma CPI concessionária na maior cidade da região. Uma CPI 
já está em andamento em Porto Alegre. A iniciativa já está em andamento em Porto Alegre. A iniciativa 
deve estimular que mais câmaras façam o mesmo deve estimular que mais câmaras façam o mesmo 
na área de concessão. na área de concessão. 

POLARIZAÇÃO EM BAGÉPOLARIZAÇÃO EM BAGÉ

 A polarização que se vê ainda bem forte no  A polarização que se vê ainda bem forte no 
Brasil, vai se repetir em Bagé de forma bem explícita. Brasil, vai se repetir em Bagé de forma bem explícita. 
De um lado o ex-prefeito e deputado estadual Luiz De um lado o ex-prefeito e deputado estadual Luiz 
Fernando Mainardi (PT) deverá ser mesmo o can-Fernando Mainardi (PT) deverá ser mesmo o can-
didato da oposição e aliado do presidente Lula e de didato da oposição e aliado do presidente Lula e de 
outro o vereador e ex-vice-prefeito de Hulha Negra, outro o vereador e ex-vice-prefeito de Hulha Negra, 
Ronaldo Höesel será o candidato do PL – partido do Ronaldo Höesel será o candidato do PL – partido do 
ex-presidente Jair Bolsonaro.ex-presidente Jair Bolsonaro.

PESSIMISMO EM CANDIOTAPESSIMISMO EM CANDIOTA
 O vereador Guilherme Barão, que é pré- O vereador Guilherme Barão, que é pré-

-candidato a prefeito pelo PDT, fez uma avaliação -candidato a prefeito pelo PDT, fez uma avaliação 
bem pessimista de Candiota na sessão da Câmara bem pessimista de Candiota na sessão da Câmara 
desta semana. Segundo ele, não há muito o que desta semana. Segundo ele, não há muito o que 
comemorar nesses 32 anos de município. Ele falou comemorar nesses 32 anos de município. Ele falou 
sobre a situação da Usina de Candiota (agora de sobre a situação da Usina de Candiota (agora de 
propriedade da Âmbar Energia), que segue com o propriedade da Âmbar Energia), que segue com o 
impasse de ainda não ter aprovada uma legislação impasse de ainda não ter aprovada uma legislação 
federal que garanta a sua continuidade, ou seja, federal que garanta a sua continuidade, ou seja, 
os contratos de venda de energia vencem no fi nal os contratos de venda de energia vencem no fi nal 
deste ano; a questão da situação da falta de energia deste ano; a questão da situação da falta de energia 
elétrica e as pessoas passando necessidades com elétrica e as pessoas passando necessidades com 
o serviço prestado pela Equatorial, além da dívida, o serviço prestado pela Equatorial, além da dívida, 
conforme ele, retratada numa planilha do Tribunal conforme ele, retratada numa planilha do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-RS), que a Prefeitura de Contas do Estado (TCE-RS), que a Prefeitura 
deixou em 2023 em restos a pagar de mais de R$ 6 deixou em 2023 em restos a pagar de mais de R$ 6 
milhões, bem como, o município ser um dos últimos milhões, bem como, o município ser um dos últimos 
da Metade Sul em investimentos comparado a sua da Metade Sul em investimentos comparado a sua 
arrecadação. “Nesse 32º ano, que é o aniversário, arrecadação. “Nesse 32º ano, que é o aniversário, 
se analisarmos, não temos o que comemorar”, disse.se analisarmos, não temos o que comemorar”, disse.

PRÉ EM PINHEIROPRÉ EM PINHEIRO
 O prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas)  O prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas) 
anunciou recentemente em postagem nas redes anunciou recentemente em postagem nas redes 
sociais, que é pré-candidato a reeleição em Pinhei-sociais, que é pré-candidato a reeleição em Pinhei-
ro Machado, assim como seu vice Rogério Moura ro Machado, assim como seu vice Rogério Moura 
(Republicanos). “Pé na tábua e Deus no comando”, (Republicanos). “Pé na tábua e Deus no comando”, 
escreveu.escreveu.

PRÉ EM PINHEIRO 2PRÉ EM PINHEIRO 2
 Também como já escrito aqui, a oposição  Também como já escrito aqui, a oposição 
ainda não defi niu quem irá se contrapor a Ronaldo. ainda não defi niu quem irá se contrapor a Ronaldo. 
Conversando com uma importante liderança opo-Conversando com uma importante liderança opo-
sicionista, esta garantiu ao jornal que haverá uma sicionista, esta garantiu ao jornal que haverá uma 
candidatura. Alguns ainda alimentam a esperança candidatura. Alguns ainda alimentam a esperança 
que o ex-prefeito Carlos Ernesto Betiollo (PSDB) seja que o ex-prefeito Carlos Ernesto Betiollo (PSDB) seja 
candidato, porém essa probabilidade é praticamente candidato, porém essa probabilidade é praticamente 
descartada pela impossibilidade jurídica dele.descartada pela impossibilidade jurídica dele.

CENÁRIO EM PEDRASCENÁRIO EM PEDRAS
 O rompimento do Progressistas com o go- O rompimento do Progressistas com o go-
verno do prefeito petista Volnei Oliveira traz um novo verno do prefeito petista Volnei Oliveira traz um novo 
cenário eleitoral para Pedras Altas, que até então era cenário eleitoral para Pedras Altas, que até então era 
imaginável. Se trabalhava até com a hipótese de que imaginável. Se trabalhava até com a hipótese de que 
Volnei seria candidato único nas eleições deste ano.Volnei seria candidato único nas eleições deste ano.

CENÁRIO EM PEDRAS 2CENÁRIO EM PEDRAS 2
 Os analistas de plantão ainda enxergam  Os analistas de plantão ainda enxergam 
Volnei como favorito, pois além de ser do maior par-Volnei como favorito, pois além de ser do maior par-
tido do município, é o atual mandatário. Entretanto, tido do município, é o atual mandatário. Entretanto, 
aquele mar de tranquilidade que se desenhava para aquele mar de tranquilidade que se desenhava para 
ele não existe mais, sendo, segundo informações, ele não existe mais, sendo, segundo informações, 
já construída uma candidatura de oposição.já construída uma candidatura de oposição.

CENÁRIO EM HULHACENÁRIO EM HULHA
 O cenário eleitoral em Hulha Negra parece  O cenário eleitoral em Hulha Negra parece 
totalmente aberto depois que o PSB lançou o atual totalmente aberto depois que o PSB lançou o atual 
vice-prefeito como pré-candidato à Prefeitura, e o vice-prefeito como pré-candidato à Prefeitura, e o 
PL a vereadora Tanira Ramos. O PT tem três pré-PL a vereadora Tanira Ramos. O PT tem três pré-
-candidatos (o ex-prefeito Fernando Campani, o -candidatos (o ex-prefeito Fernando Campani, o 
vereador Volnei Manfron e o líder sem-terra Marino vereador Volnei Manfron e o líder sem-terra Marino 
De Bortoli). Progressistas e PDT, que governam a De Bortoli). Progressistas e PDT, que governam a 

cidade ainda não defi niram, sendo que a indicação cidade ainda não defi niram, sendo que a indicação 
do candidato cabe ao PDT.do candidato cabe ao PDT.

CENÁRIO EM CANDIOTACENÁRIO EM CANDIOTA
 Para os analistas de plantão, o cenário elei- Para os analistas de plantão, o cenário elei-
toral de Candiota já está fechado com a candidatura toral de Candiota já está fechado com a candidatura 
de Luiz Carlos Folador (MDB) à reeleição com con-de Luiz Carlos Folador (MDB) à reeleição com con-
traposição do ex-prefeito Adriano dos Santos (PT).traposição do ex-prefeito Adriano dos Santos (PT).

PISTA DE CAMINHADA EM PINHEIROPISTA DE CAMINHADA EM PINHEIRO

 A Prefeitura de Pinheiro Machado deu início  A Prefeitura de Pinheiro Machado deu início 
à construção de uma pista de caminhada na avenida à construção de uma pista de caminhada na avenida 
Protásio Alves, com uma área total de 3.184,65 m². Protásio Alves, com uma área total de 3.184,65 m². 
Este projeto representa um investimento signifi cativo Este projeto representa um investimento signifi cativo 
de R$ 203.550,15 mil. A escolha da avenida como de R$ 203.550,15 mil. A escolha da avenida como 
local para esta iniciativa foi estratégica, considerando local para esta iniciativa foi estratégica, considerando 
sua importância como uma das vias principais da sua importância como uma das vias principais da 
cidade, bem como pela extensão da via que opor-cidade, bem como pela extensão da via que opor-
tuniza um percurso adequado para caminhadas e tuniza um percurso adequado para caminhadas e 
corridas. O principal objetivo, segundo o Executivo, corridas. O principal objetivo, segundo o Executivo, 
é oferecer à comunidade um espaço apropriado e é oferecer à comunidade um espaço apropriado e 
agradável para a prática de atividades físicas. agradável para a prática de atividades físicas. 

PAVIMENTAÇÃO EM HULHAPAVIMENTAÇÃO EM HULHA

 Mais uma rua está sendo pavimentada  Mais uma rua está sendo pavimentada 
em Hulha Negra, a Protázio Veiga, aos fundos no em Hulha Negra, a Protázio Veiga, aos fundos no 
Mercado do Léo, Rede Super e um dos acessos ao Mercado do Léo, Rede Super e um dos acessos ao 
Esquadrão da Brigada Militar. A pavimentação é de Esquadrão da Brigada Militar. A pavimentação é de 
uma área de aproximadamente 2,400 mil m². O pre-uma área de aproximadamente 2,400 mil m². O pre-
feito de Hulha Negra, Renato Machado, destaca que feito de Hulha Negra, Renato Machado, destaca que 
nunca se investiu tanto em pavimentação, incluindo nunca se investiu tanto em pavimentação, incluindo 
a rede de esgoto cloacal e rede pluvial. a rede de esgoto cloacal e rede pluvial. 
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Adriano Miolo - diretor superintendente da Miolo Wine 
Group, ao resumir, em entrevista para a revista Exame 
publicada esta semana, como era o mercado brasileiro de 
vinhos quando se falava na elaboração de rótulos em regiões 
fora do Vale dos Vinhedos, na Serra Gaúcha, no início dos 
anos 2000. Neste mês de março, o vinho Quinta do Seival, 
produzido em Candiota, foi premiado num dos festivais mais 
renomados do mundo.

“Fui muito 
criticado por 

fazer vinho 
na Campanha 

Gaúcha e no 
Vale do São 

Francisco” 

Hoje não tratarei 
de números, mas não 
esqueci que tratarei das 
perdas para o Fundeb 
dos municípios da região.  
Em alguns casos não são 
perdas pequenas. Alguns 
secretários de educação já 
devem estar “com a pulga 
atrás da orelha”. Eles 
talvez saibam do que vou 
escrever aqui. Talvez não, 
o que é ainda pior.

          Quem lê esta coluna com alguma regularidade 
já deve ter lido eu escrever sobre Napoleon Hill e Stephen 
Covey, dois grandes escritores que continuam nas primei-
ras prateleiras das melhores livrarias do mundo ainda que 
Napoleon Hill tenha morrido em 1970 e Stephen Covey 
em 2012. São os meus preferidos sempre que pretendo 
entender melhor porque alguns fazem sucesso, alguns 
poucos, e outros não, muitos outros. Ambos acreditavam 
que o ser humano nasce com qualidades extraordinárias. 
Napoleon Hill dizia que os pais, os professores e os líderes 
religiosos tratam de idiotizar os jovens, assim como nossos 
avos fizeram com nossos pais, apoiados pelos professores 
e líderes religiosos que nossos pais tiveram. E assim por 
diante. A geração anterior, segundo Napoleon Hill, idiotiza 
a geração seguinte. Stephen Covey dizia que todos nasce-
mos gênios, mas os que nos antecederam cuidam de nos 
deixarem “normais”, como eles foram deixados. No fundo, 
dizem a mesma coisa. Quem quiser aprofundar pode ler 
“Mais esperto que o diabo” de Napoleon Hill e “Os sete 
hábitos das pessoas altamente eficazes” (leia também “O 
oitavo hábito”) de Stephen Covey.

          Estas leituras me fizeram entender que uma es-
cola não serve para transformar jovens normais em gênios, 
mas pode evitar que gênios se transformem em pessoas 
“normais”. Como apenas alguns poucos se transformam em 
seres muito ricos, muito inteligentes, muito sábios ou muito 
empreendedores, ser “normal” não ajuda muito. 

          Daí a importância de se oferecer para o 
encaminhamento da educação de alunos escolas de ex-
celência. Com os valores investidos por aluno nas escolas 
da região, o mínimo que se pode esperar é que os alunos 
recebam uma educação de alto nível. As notas nas provas 
de avaliação dos alunos de Candiota, por exemplo, devem 
ser no mínimo bem melhores que as do Colégio Auxiliadora 
ou Espírito Santo de Bagé. Perder para Hulha Negra é um 
fiasco, mas é normal para quem conhece os dados de 
Hulha Negra e Candiota.

         Quando olhamos uma criança nós sabemos 
que ela tem futuro. Que futuro? Ninguém sabe. Pode nascer 
em família rica e culta e não dar em nada. Pode nascer num 
humilde lugar, filho de pais sem recursos ou educação e se 
tornar um gênio reconhecido por toda humanidade.

          Dia desses, andava de carro parei no sinal 
numa rua qualquer num bairro qualquer de Buenos Aires, 
bairro Flores, a 10Km do centro, e notei que estava defronte 
a uma escola simples, algo mal cuidada para quem olha da 
rua, e uma pequena placa de mármore na parede externa 
me chamou a atenção pois eu consegui ler Papa Francisco 
e também a palavra cursó, algo assim. Como fica a duas 
quadras de onde tenho um apartamento alugado fui conferir 
a tal placa que dizia “Nesta escola cursou seus estudos 
primários o Papa Francisco”.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debater 5O que debater 5

Divulgação TP

Arildo e Volnei eram cotados para
 formar a chapa majoritária

 O ex-prefeito de 
Hulha Negra (1997-2000) 
e pré-candidato pelo PT, 
Fernando Campani, conta-
tou o Tribuna do Pampa 
esta semana para fazer uma 
espécie de análise conjun-
tural, mas especialmente o 
tom de sua fala é de alerta. 
“A situação das atuais arti-
culações políticas em Hu-
lha Negra são normais para 
o período e sempre previsí-
veis. Não quero dispensar, 
desde já, a minha posi-
ção, sobretudo do que vem 
acontecendo. Reafirmo o 
que penso e o que tenho 
dito para as pessoas que 
converso. A constituição de 
um bloco político do cam-
po popular e progressista 
é mais importante que as 
candidaturas individuais. 

As pessoas lúcidas têm 
que entender essa evidente 
realidade. É fundamental a 
efetiva aliança do PT com 
o PSB sem excluir os pos-
síveis partidos do campo 
da esquerda e de centro-
-esquerda com vocação 
social e democráticos”, 
assinala. 

No mesmo sentido, 
Campani destaca a aliança 
estratégica nacional entre 
as duas siglas. “As lideran-
ças dos dois partidos, PT e 
PSB, são, além de grandes 
amigos, responsáveis pela 
constituição de um bloco 
político em sintonia com 
o governo federal e cami-
nhar para o coincidente 
panorama das articulações 
entre os dois partidos para 
o governo do Estado. Será 

Arquivo Pessoal/Especial TP

Fernando Campani 
governou a cidade 

de 1997 a 2000

Fernando Campani chama a atenção que para muito além de nomes, 
há um projeto comum. Ele classifica como lamentável, caso não haja a aliança

Para ex-prefeito de Hulha 
Negra, não coligação 

entre PT e PSB será uma 
incapacidade das lideranças 

ELEIÇÕES 2024

um prejuízo total para a 
cidade de Hulha Negra, 
que perde a chance de go-
vernar com todas as portas 
abertas do governo federal 
ao lado de Lula (presidente 
da República) e Alckmin 
(vice-presidente). É a re-

ceita que vem também das 
lideranças do PT e do PSB 
do TS, pois Edegar Pretto e 
Beto Albuquerque, ao lado 
dos dirigentes partidários, 
estão em franca caminhada, 
projetando um futuro, para 
alinhar as forças políticas 
do campo popular e pro-
gressista com as políticas 
do atual governo federal”, 
avalia. 

Por fim ele reco-
menda e sentencia: “Se o 
PT e o PSB de Hulha Negra 
concorrerem, nas próximas 
eleições municipais, em 
lados opostos, poderão, 
algum deles, ganhar a elei-
ção. Entretanto, será para 
nós uma flagrante incapa-
cidade política e a nossa 
declarada  insuficiência in-
telectual. Será lamentável”.

Cotado até então para 
ser o candidato a vi-
ce-prefeito na chapa 

encabeçada pelo prefeito 
Volnei Oliveira (PT) à re-
eleição, o vereador Aril-
do Medeiros confirmou 
ao TP o que já se falava 
abertamente na Cidade do 
Castelo, ou seja, o rompi-
mento do Progressistas, seu 
partido, com o governo. 
Inclusive Arildo deixou 
recentemente a Secretaria  
Geral de Governo e reassu-
miu sua cadeira no Legisla-
tivo, do qual foi presidente 
na gestão 2021-2022. 

Arildo apenas con-
firmou a situação, porém 
não apontou as razões que 
levaram ao rompimento, se 
limitando a dizer que foram 
divergências. “Neste mo-
mento a gente se afastou, 
tivemos algumas divergên-
cias e saímos do governo. 
Foi de forma amigável, 

mas as coisas terão que ser 
reconstruídas”, disse, afir-
mando que ainda é muito 
cedo para dizer qual será 
o rumo do partido a partir 
de agora.

Vale lembrar tam-
bém, que nas últimas elei-
ções, Progressistas e PT 
venceram coligados em 
2020, quando Bebeto Per-
domo foi reeleito e Volnei 
eleito vice. Com a morte de 
Bebeto em abril de 2022, 
Volnei assumiu a Prefei-
tura, sendo que a aliança 
teve continuidade, mas a 
partir daquele momento 
com o PT na liderança da 
Prefeitura.

Na Câmara, até o 
rompimento, o prefeito 
Volnei tinha a totalidade 
dos nove vereadores sendo 
de sua base, ou seja, seis do 
PT e três do Progressistas. 
Mesmo com o rompimento, 
teoricamente ele segue com 

Arquivo TP

Sem apontar as razões, 
vereador confirma rompimento 

do Progressistas com o 
governo em Pedras Altas

PARTIDOS

ampla maioria.
O jornal contatou 

com o prefeito Volnei para 

comentar a situação, porém 
até o fechamento desta edição 
ele não havia retornado.
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R$ 10 (kg)

Evento vai marcar os 44 anos de fundação da sigla no Brasil

A bancada do PT na 
Câmara de Candiota, 
formada pela vere-

adora Luana Vais e o ve-
reador Danilo Gonçalves, 
acompanhada do pré-can-
didato a prefeito da sigla, 
o ex-prefeito Adriano dos 
Santos, esteve esta semana 
na redação do jornal para 
divulgar a programação da 
festa que vai comemorar 
no município os 44 anos de 
fundação do PT no Brasil – 
ocorrida em São Paulo, no 
dia 10 de março de 1980. Na 
Capital Nacional do Carvão, 
o PT atua desde antes da 
emancipação, ou seja, há 
mais de 32 anos.

O evento está mar-
cado para o próximo dia 5 
de abril, a partir das 19h, 
no CTG Luiz Chirivino, na 
sede do município. Segundo 
Adriano, a ideia é que se 
tenha um caráter mesmo de 
festa de aniversário, com 
um clima bem festivo. Mas 
claro, que a festa também 
será um grande ato político 
mirando as eleições munici-
pais de 2024. “Esse é mais 
um movimento nosso dentro 
da ideia de fazermos atos de 
diálogo e democracia. Esta-
mos realizando encontros 
em várias comunidades do 
município, tanto rurais como 
urbanas, expondo nossas 
ideias e reunindo contribui-
ções para o plano de gover-
no”, destacou Adriano.

O ex-prefeito ain-
da lembrou que o governo 
federal já tem olhado por 
Candiota, quando, segundo 

PT de Candiota comemora 
aniversário do partido 

mirando as eleições locais

ele, interveio na questão das 
casas da CGT Eletrosul (Vi-
las Residencial e Operária), 
na quitação das prestações 
dos residenciais (casas po-
pulares), além de recursos 
destinados pelo PAC Sele-
ções para a construção de 
uma nova Unidade Básica 
de Saúde (UBS) e também 
transporte escolar.

A vereadora Luana 
reforçou o caráter festivo 
do evento. “O PT é um 
partido necessário e funda-
mental para o Brasil, para 
o RS e para Candiota. Por 
isso convidamos a todos 
que simpatizam com nossa 
causa para se fazer presentes 
no próximo dia 5 abril para 

PARTIDOS

Divulgação TP

confraternizarmos”, refor-
çou Luana.

O vereador Danilo 
afirmou que várias lide-
ranças petistas estaduais 
confirmaram presença. Ele 
citou a possível presença do 
ex-deputado estadual e atual 
presidente da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab), Edegar Pretto; dos 
deputados federais Dionilso 
Marcon e Alexandre Lin-
demeyer; dos deputados 
estaduais Adão Pretto Filho, 
Luiz Fernando Mainardi e 
Zé Nunes; do superintenden-
te do Incra-RS e ex-prefeito 
de Pontão, Nelson Grasselli, 
além de representantes da 
deputada federal Maria do 

Adriano, Luana e Danilo estiveram no TP para falar da festa

Rosário e do ministro Paulo 
Pimenta, bem como de di-
rigentes de outros partidos, 
entre outras lideranças que 
ainda estão confirmando 
presenças. “Além de um mo-
mento de festa, também va-
mos aproveitar para avaliar 
as conjunturas do município, 
do Estado e do Brasil”, disse 
o vereador.

FESTA

 Como toda festa 
de aniversário, haverá bolo 
e será servido um jantar aos 
presentes por adesão, ao 
valor de R$ 10,00. Também 
terá música ao vivo com 
artistas locais. 

Aníbal Gomes Filho

Assunto muito em pauta 
atualmente diz respeito ao limi-
te das liberdades de expressão, 
até porque surgiu um turbilhão 
de pessoas que invoca essa 
mesma liberdade para ofender, 
caluniar, mentir e distorcer a 
realidade. Porém, a evolução 
dos tempos e da sociedade 
moderna, amparada por leis 
discutidas e criadas pelo Legis-
lativo, Câmara e Senado, deixa 
antever que todo o exercício 
que vier a exceder os limites 
legais da boa fé e dos costu-
mes, estará sujeito e passível 
de indenizar a vítima pelo dano 

que for causado.
A internet, que segundo Umberto Eco, deu voz 

aos imbecis, valoriza por demais a quem causa polêmi-
ca, humilha, ofende, discrimina, proporcionando fama 
e dinheiro a quem pratica tais ilegalidades, em prejuízo 
justamente de quem é moderado, ordeiro e cauteloso.

A conduta humana nesses casos, vai do curioso 
ao cruel, passa pela ingenuidade e pela maldade, por 
isso é importante a regulamentação do uso das mídias, 
de forma a deixar bem clara a responsabilidade daque-
les que possuem poderes de influenciar aos outros em 
grupos ou comunidades virtuais.

No momento em que o mundo vive o avanço da 
Inteligência Artificial, somado à amplitude do acesso às 
redes digitais por todas as faixas etárias, de jovens a 
idosos, é indispensável que a ética e a transparência 
se tornem princípios de construção para um novo mo-
delo de convívio que possa transparecer um mínimo 
de harmonia.

Nesta linha, a recente promulgação da Lei 
14.811/2024, que além de atualizar o Código Penal 
Brasileiro, termina por criminalizar as condutas de 
bullying e cyberbullying, e trata com muita convicção 
dos crimes que se relacionam à intimidação sistemática, 
tornando relevante a necessidade de responsabilizar 
aqueles que produzem e entregam informações ilícitas, 
irregulares, ofensivas e falsas. A tecnologia, por si só, 
não é boa nem ruim, vai depender de como for utilizada, 
afinal, não pode uma Inteligência Artificial mentir ou 
descumprir uma legislação, fingindo ser uma pessoa 
humana, por exemplo.

Necessário se faz que, após promulgada a lei, 
será preciso fazer com que saia do papel, isto é, seja 
posta em prática efetivamente, através de campanhas 
educativas, ações de educar sobre as normas, um am-
plo trabalho para concretizar a fase de fiscalização e 
punição dos responsáveis, prática esta, que diz respeito 
a mudança de procedimentos a envolver as instituições 
de ensino e sua rotina e gestão, assim como, todo o 
porte de empresas públicas e privadas, vez que, a nova 
lei traz a exigência de ficha limpa para todo aquele que 
desenvolve atividades com crianças e adolescentes.

Muitas questões e dúvidas irão surgir. Como 
será feito o controle? De que maneira as informações 
serão selecionadas? Quem serão os responsáveis pelo 
processo e manejo?

A criminalização imposta pela Lei 14.811/24 é um 
sinal claríssimo de mudança, de uma evolução, visando 
coibir comportamentos abusivos, de discriminação seja 
ela do tipo que for, da violência e do desrespeito que 
não podem mais ser tolerados não só nas relações 
humanas, como nas robóticas e virtuais, para hoje e 
sempre.

“QUE A GENTE POSSA SER MAIS IRMÃO, 
MAIS AMIGO, MAIS FILHO, MAIS PAI, MAIS MÃE, 
MAIS HUMANO, MAIS SIMPLES, MAIS DESEJOSO 
DE SER E FAZER FELIZ.”

A sociabilidade da A sociabilidade da 
convivência pacífica e as convivência pacífica e as 

correções de rumoscorreções de rumos
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Silvana Antunes TP

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Qual a relação entre Di-
reito e Literatura e vice-versa? 
Direito e Literatura, irmãos, 
filhos da liberdade. Codepen-
dentes entre si, águas de um 
mesmo caudal. Se, de um lado, 
como afirma Georges Abboud, 
“o direito depende da literatura 
para dela lhe emprestar as 
metáforas cuja hermenêutica 
dura das leis carece, por outro, 
o direito é devoto e guardião do 
que mantém viva a possibilida-
de do fazer literário, a liberdade”. 
O Direito, dito de outro modo, 
garante a Literatura (liberdade de 
expressão do pensamento, liberdade de criação, liberdade 
de circulação de ideias, vedação à censura prévia etc.). E 
a Literatura consagra muitas questões jurídicas ao longo 
de célebres obras. Além disso, a Literatura pode atribuir 
ao Direito um embelezamento que, vez ou outra, lhe falta, 
além de servir para explicar algumas questões complexas 
do universo das leis. Sem contar, registre-se, que ambos 
são linguagem

O movimento “direito e literatura” – sobretudo na 
vertente que costuma ser identificada como “direito nali-
teratura” – discute o valor da literatura para o jurista. Ler 
boas obras literárias seria uma forma de adquirir cultura 
geral, ganhar eloquência e também aprender lições impor-
tantes sobre direito e ética. Nem toda obra literária trata 
do direito, mas aquelas que exploram temas jurídicos são 
capazes de nos fazer refletir com cuidado sobre caracterís-
ticas gerais do sistema jurídico. Essas obras também são 
capazes de nos fazer refletir com cuidado sobre nossas 
obrigações éticas enquanto advogados, juízes, promoto-
res, professores de direito etc. (SHECAIRA, Fábio Perin. A 
importância da Literatura para juristas. ANAMORPHOSIS 
– Revista Internacional de Direito e Literatura v. 4, n. 2, 
julho-dezembro 2018). 

Há vários exemplos. Cito alguns e convido-vos à 
reflexão: a negociação da lei e a metáfora da aliança ou 
do contrato social (Êxodo, do Antigo Testamento), o pro-
blema da legitimidade do direito (Antígona, de Sófocles), 
a relação entre vingança e justiça (Oresteia, de Ésquilo), a 
secularização frente aos critérios morais de classificação 
de crimes e punições que lhes são correspondentes (A 
divina comédia, de Alighieri), a obrigatoriedade de aplica-
ção da lei penal (Medida por medida, de Shakespeare), o 
problema da interpretação jurídica (O mercador de Veneza, 
de Shakespeare), a busca de uma justiça idealizada e 
as adversidades inerentes à realidade (Dom Quixote, de 
Cervantes), o indivíduo e a fonte de direitos a ele inerente 
(Robinson Crusoé, de Defoe, e Fausto, de Goethe), as 
falácias da argumentação jurídica (As viagens de Gulliver, 
de Swift), as implicações da anistia (O leitor, de Schlink), 
os efeitos perversos que subjazem nas leis mais bem 
intencionadas (O contrato de casamento e A interdição, 
de Balzac), a complexidade psicológica da culpa (Crime 
e castigo, Dostoievski), as descobertas e os avanços da 
criminologia (A ressureição, de Tolstoi), a incoerência das 
formas e conteúdos que o sistema jurídico estabelece 
(O processo, de Kafka), o processo de submissão dos 
indivíduos a partir do controle social exercido pelo regime 
totalitário (1984, de Orwell, e Admirável mundo novo, de 
Huxley), o absurdo do desprezo legal pela singularidade 
e subjetividade (O estrangeiro, de Camus), a Lei como 
instrumento de interdição (O senhor das moscas, de 
Golding), a questão do adultério e da construção da ver-
dade (Dom Casmurro, de Machado de Assis), a loucura 
e o tratamento jurídico a ela dispensado (O alienista, de 
Machado de Assis), os dilemas da democracia e o papel 
do Estado (Ensaio sobre a lucidez, de Saramago), o 
caos e a barbárie num mundo sem direito (Ensaio sobre 
a cegueira, de Saramago), o controle social e o poder 
ideológico exercido pelas ditaduras (A festa do bode, de 
Llosa), a decadência dos valores e seus reflexos no direito 
(O homem sem qualidades, de Musil), a necessidade de 
humanização do sistema penal (Os miseráveis, de Victor 
Hugo), os dilemas do casamento frente aos interesses 
hereditários (Orgulho e preconceito, de Austin), o problema 
das presunções normativas (Oliver Twist, de Dickens), en-
tre outros tantos (In: TRINDADE, André Karam; GUBERT, 
Roberta Magalhães; NETO, Alfredo Copetti (Org.). Direito 
e Literatura: reflexões teóricas. Porto Alegre: Livraria do 
Advogado, 2008, p. 53-54). 

Ótimo feriado aos leitores (as)! 

* Guilherme Barcelos

Literatura e Direito, Literatura e Direito, 
Direito e LiteraturaDireito e Literatura

PARA AS ELEIÇÕES 2024 

Um mutirão de atendi-
mentos  presenciais 
foi realizado em Can-

diota de 19 a 23 de março 
pela equipe do Cartório 
Eleitoral da 142ª Zona, lo-
calizada em Bagé, mas que 
também atende as seções de 
Candiota e Hulha Negra.

Os atendimentos fo-
ram realizados no ginásio 
municipal Lucas Porciún-
cula, chegando a aproxi-
madamente 400 pessoas, 
de acordo com o chefe do 
cartório, João Carlos. O 
público buscou a regulari-
zação do título de eleitor, 
transferência domiciliar ou 
tirar o primeiro título, como 
foi o caso da jovem Maria 
Clara Munhoz Teixeira, de 
15 anos. 

Ao TP, Maria Clara 
contou sobre a procura para 
retirada do título de eleitor. 
“Procurei porque sempre 
me interessei e sempre achei 
legal ver meus pais, meu 
irmão, familiares irem votar. 
Acho bem importante na 
minha idade já começar a 
se envolver e entender cada 
vez mais a importância de 
escolher um político para me 
representar”.

Já Camila Oliveira 
buscou o serviço para fazer 
a transferência do título de 
Bagé para Candiota.  “Já 
votei antes na cidade e agora 
como retornei para Candiota 
para morar, optei por nova-
mente trazer o título. Mais 
duas filhas me acompanha-
ram para o atendimento, 
uma para transferir e outra 
para fazer o título de eleitor. 
O serviço em Candiota faci-
litou bastante, pois não foi 
preciso ir a Bagé. Não temos 
muito tempo, então viemos 
no sábado devido ao trabalho 
durante a semana”, explicou. 

HULHA NEGRA

 A equipe do Cartó-
rio Eleitoral da 142ª Zona, 
estará em Hulha Negra nos 
dias 2 e 3 de abril. Os aten-
dimentos serão realizados na 
Câmara de Vereadores, das 
8h às 14h. A ação busca auxi-

liar o eleitor com a oferta de 
serviços no município que, 
regularmente, só são feitos 
diretamente em Bagé.
 Confecção de no-
vos títulos, transferências 
e revisões serão alguns dos 
serviços oferecidos. É ne-
cessário portar os seguintes 
documentos: de identifica-
ção (carteira de trabalho, 
certidão de nascimento ou 
casamento ou carteira de 
identidade); comprovante 
de residência atualizado 
(máximo 3 meses anteriores 
ao atendimento); eleitor 
do sexo masculino no ano 
em que completa 19 anos 
deverá, também, apresentar 
o certificado de alistamento 
militar.

SERVIÇO ONLINE

 Alguns serviços 
podem ser feitos de forma 
on-line pelo site www.tse.
jus.br, aba auto-atendimento 
eleitoral e título eleitoral. 
Diversos serviços podem 
ser acessados, tais como 
atualizar ou corrigir o título 
(transferência de cidade ou 
seção eleitoral), incluir nome 
social e consultar seção, 
entre outros. Após escolher 
a opção, só seguir as orien-
tações do próprio site.

Cerca de 400 pessoas 
são atendidas 

pelo cartório eleitoral 
em Candiota

Em Hulha Negra, atendimento presencial será nos dias 2 e 3 de abril

No último dia de atendimento, cerca de 100 pessoas passaram pelo ginásio 

Maria Clara procurou o atendimento 
para tirar o título eleitoral

Camila aproveitou o sábado para transferir o título
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J. André TP

Policial militar de Candiota divide rotina 
de trabalho na área de segurança com 
os palcos em apresentações de banda

FARDA E ROCK

Ogosto pela música e 
o objetivo de uma 
carreira profissional 

levaram o bageense Diego 
da Luz a conciliar os palcos 
com a farda, ao integrar uma 
banda formada em 2007 e 
depois ingressar na carreira 
de policial militar, a partir 
de 2009.

Hoje, ele integra jun-
to a outros quatro amigos, 
a banda Asdra, formada 
oficialmente em agosto de 
2022, e que teve o nome a 
partir da inicial dos com-
ponentes da época - Alan, 
Sergio, Diego, Richard e 
Adeildo (Asdra).

A banda ultrapassou 
as fronteiras da cidade mãe 
da região, Bagé, Rainha 
da Fronteira, e já completa 
quase dois anos de apre-
sentações em Candiota. 
Atualmente, a Asdra é for-
mada pelos bageenses Alan 
Silveira, 37 anos (guitarra 
solo), Adaildo Franco, 39 
anos (contrabaixo), Diego 
da Luz, 37 anos (voz e 
violão), Richard Oliveira, 
36 anos (guitarra base) e 
Fabiano Oliveira, 44 anos 
(baterista).

CARREIRA X BANDA

No último domingo 
(24), data de aniversário 
de 32 anos de Candiota, 
a banda se apresentou em 
praça pública. A reporta-
gem do TP conversou com 
Diego da Luz, para saber 
mais sobre a entrada para a 

Diego da Luz é vocalista na banda

banda e sobre a rotina com 
a carreira policial, visto 
ainda muitas pessoas da 
cidade ainda o conhecerem 
como o policial Da Luz.  Ele 
explicou que a banda surgiu 
em sua vida antes mesmo da 
carreira militar. “A primeira 
banda surgiu em 2007 e 
meu ingresso na Brigada 
Militar, em 2009. Ficamos 
sem tocar somente durante 
os sete meses de curso e já 
seguimos tocando. Me for-
mei na BM e já fui trabalhar 
em Candiota. Inicialmente 
tocávamos somente em 
Bagé, sempre dividi muito 
o lado da banda do profis-
sional como policial. Em 
Candiota eu sou o policial 
Da Luz, inclusive nunca 
tinha tentado tocar até 2022 
quando realizamos a pri-
meira apresentação para o 
público. Eu não misturava 
as coisas, mas acabou que 
a banda estava ficando boa 

e após alguns contatos e a 
aceitação das pessoas come-
çamos a tocar em Candiota 
também”, relatou Diego 
que acrescenta de forma 
alegre que a banda Asdra já 
possui um público fiel que 
frequenta os shows, gosta 
da banda e ajuda bastante 
com divulgação. 

Ele diz levar o tra-
balho e a banda de forma 
tranquila. “Muitas vezes 
meu trabalho na Brigada 
Militar é delicado pela roti-
na do serviço, mas enquanto 
banda é tranquilo. Às vezes 
estou de serviço e o pessoal 
pergunta quando vou tocar, 
aí tento disfarçar, digo pra 
verem a agenda nas redes 
sociais, pra separar o lado 
pessoal do profissional ao 
máximo. Todos já enten-
dem”, frisou.

A BANDA E AS 
APRESENTAÇÕES

Diego lembrou que 
a banda Asdra trouxe para 
o grupo a ideia de um re-
pertório comercial dentro 
do rock, de forma a abran-
ger um público maior.  “A 
banda que iniciou em 2007 
tocava rock e músicas pró-
prias, chegamos a gravar um 
cd demo. Com a chegada 
a Asdra, decidimos que 
tocaríamos de forma que 
abrangesse mais público 
para chegar a aniversários 
e pubs . Foi muito positivo, 
começamos a tocar bastante 
em formaturas e casamen-
tos. Em Candiota foi nossa 
primeira apresentação aber-
ta ao público, em 2022. Já 
tocamos também no Birra, 
Bendito, Gardem e alguns 

eventos privados”.

MENSAGEM 

Da Luz para alguns, 
apenas Diego para outros, 
conta ter começado a tocar 
violão ainda bastante novo 
e que era uma ótima forma 
de evoluir. “A música é rica 
em muitas coisas, comecei 
a tocar ainda bem novo, na 
adolescência aprendi a tocar 
violão e digo que foi muito 
bom como é até hoje, pra ter 
uma atividade diferente, que 
fazia evoluir, fazia pensar 
por gostar de escrever e ti-
rar músicas novas, ocupava 
bastante o meu dia”. 

Ele deixa uma men-
sagem. “Sugiro que o pú-

blico jovem busque uma 
atividade como a música, é 
sempre positivo, com cer-
teza vai trazer benefícios, 
mesmo que não integre uma 
banda ou não vá usar no 
futuro como profissão, mas 
pelo desenvolvimento e ati-
vidade. Hoje em dia vemos 
muitos pontos negativos 
quanto a nossa juventude, 
o que nos deixa tristes, e às 
vezes o que falta é algo que 
faça o jovem ou adolescente 
trilhar um caminho melhor. 
A música e o esporte podem 
trazer um benefício grande 
não só para o cidadão em si, 
mas para a sociedade de uma 
forma geral. Tendo cidadãos 
melhores, teremos uma so-
ciedade melhor”, afirmou. 

Banda Asdra se apresentou no último fim de semana no aniversário de Candiota
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Débora Beina/Especial TP

Presidente da Assembleia Legislativa em exercício, Paparico Bacchi, do PL, desempatou o certame

REGIME FISCAL

Por 24 votos a 23, a As-
sembleia Legislativa 
aprovou o recurso da 

bancada do PL que pretende 
barrar os decretos do gover-
nador Eduardo Leite que 
retiram incentivos fiscais 
de setores estratégicos e 
aumentam impostos de itens 
da cesta básica.

 Um recurso seme-
lhante da bancada do PT 
seria apreciado na sequência. 
Porém, para evitar duas der-
rotas consecutivas, a banca-
da do Governo Leite retirou 
o quórum, encerrando a 
sessão. Com isso, o Poder 
Legislativo vai discutir o 
mérito das medidas adota-

Mainardi celebra aprovação de recurso 
para barrar decretos que retiram 
incentivos e aumentam impostos

das por Eduardo Leite ainda 
em dezembro, que passam 
a vigorar a partir de 1° de 
abril. O resultado da votação 
aponta uma tendência de que 
o governo estadual não tem 
votos sufi cientes para susten-
tar o tarifaço e que ele deve 
ser derrubado nas próximas 
semanas. 

Líder do PT na As-
sembleia, Luiz Fernando 
Mainardi celebrou a votação. 
“Foi uma vitória muito im-
portante. Estes decretos do 
governador vão aumentar 
o custo de vida de todos os 
gaúchos, mas vão impactar 
mais fortemente no bolso 
dos trabalhadores que tem 

a menor renda, e criarão um 
problema para as empresas, 
porque os incentivos fis-
cais vêm sendo concedidos 
há muito tempo”, afirmou 
Mainardi. “Estes incentivos 
foram concedidos para ga-
rantir competitividade, para 
fazer com que os empresá-
rios pudessem vender os seus 
produtos aqui no estado, para 
que pudessem se fortalecer e 
ampliar os seus negócios, e 
isso não foi uma decisão me-
ramente política”, concluiu.

O recurso impug-
nou, com base no art. 228 
do regimento interno da 
Casa, a decisão tomada pela 
Comissão de Constituição e 

Deputado Mainardi diz que os decretos 
aumentariam o custo de vida dos gaúchos

Justiça (CCJ) pelo arquiva-
mento do RDI nº 76/2023 
– que visa sustar os efeitos 
dos Decretos nº 57.363, 
57.364, 57.365, 57.366 e 
57.367 de 16 de dezembro 
de 2023, que, na prática, 
aumentam os tributos no 
estado, principalmente sobre 
os alimentos que compõem a 
cesta básica. Com o empate 
da votação em 23 a 23, coube 
ao deputado Paparico Bachi 
(PL), presidente da ALRS 
em exercício, que presidia 
a Sessão, desempatar o cer-
tame. A partir da decisão, 
o debate continuará sendo 
feito na CCJ, que agora irá 
discutir o mérito da proposta.

Descontos chegam a 20,80%

TRIBUTO

O prazo para a quita-
ção antecipada do Imposto 
sobre Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA) 
2024 encerra nesta quinta-
-feira (28), último dia útil do 
mês (em razão da Sexta-feira 
Santa) e antes do feriado 
bancário. Proprietários de 
veículos que realizarem o 
pagamento ainda em março 
garantem descontos que po-
dem chegar a 20,80%.

Além da dedução 
pelo adiantamento, de 1%, é 
possível ganhar a redução pe-
los descontos do Bom Moto-
rista – que pode chegar a 15% 
para aqueles que estiverem 
há três anos sem cometer in-
fração de trânsito – e do Bom 
Cidadão – que pode oferecer 
até 5% para quem possuir, 
no mínimo, 150 notas fi scais 
com CPF emitidas entre 1º 
de novembro de 2022 e 30 
de outubro de 2023.

Contribuintes que 
estão pagando o tributo de 
forma escalonada pelo Pix 

Nesta quinta-feira (28) é o 
último dia para pagar IPVA 2024 

antes do vencimento por placas
precisam gerar, todo mês, um 
novo QR Code para a quita-
ção da parcela. Para manter o 
parcelamento é preciso fazer 
os pagamentos dentro dos 
prazos estipulados.

Para consultar o valor 
do IPVA ou gerar o QR Code 
é necessário acessar o site 
do IPVA RS ou o aplicativo 
disponível na App Store ou 
no Google Play. É importante 
fi car atento a golpes: antes de 
efetuar o pagamento, deve-se 
verifi car as informações do 
destinatário.

VENCIMENTO 
CONFORME FINAL 
DA PLACA

 O vencimento do 
imposto ocorre a partir da 
penúltima semana de abril, 
entre os dias 24 e 30, confor-
me cronograma estabelecido 
pela Receita Estadual. O con-
tribuinte que pagar o imposto 
no próximo mês não terá o 
desconto de antecipação, mas 

recebe as reduções do Bom 
Motorista e do Bom Cidadão 
até a data de vencimento da 
placa, caso tenha direito aos 
benefícios.

DESCONTO DO 
BOM MOTORISTA

 Os descontos para 
bons motoristas estão manti-
dos como nos anos anteriores 
e variam em três faixas con-
forme o período sem infra-
ções cometidas no trânsito. 
Para os condutores que não 
tiveram registro de infrações 
nos sistemas de informações 
do Estado no período entre 1º 
de novembro de 2020 e 31 de 
outubro de 2023 (três anos), 
a redução será de 15%.
 Já quem não teve 
multa depois de 1º de no-
vembro de 2021 (dois anos) 
recebe desconto de 10% e, 
depois de 1º de novembro de 
2022 (um ano), de 5%.

DESCONTO DO 

BOM CIDADÃO (NFG)

 Também em três 
faixas, a redução no valor 
do IPVA pelo Bom Cidadão 
resulta da participação do 
contribuinte (pessoa física) 
no Programa da Nota Fiscal 
Gaúcha (NFG) e da solici-
tação de notas com CPF na 
hora da compra.
 O desconto máximo 
de 5% será para quem possuir 
150 notas ou mais, de 3% 
para quem tiver entre 100 
a 149 notas e de 1% para o 
contribuinte entre 51 e 99 
documentos fi scais devida-
mente registrados. Ao todo, 
31% da frota tributável terá 
direito ao benefício.

COMO PAGAR

 O proprietário de-
verá apresentar o código 
Renavam e a placa do carro 
nos bancos da rede creden-
ciada ou para a geração de 
QR Code. Consulte o valor 

do IPVA e faça o pagamento 
do seu veículo. Junto do 
IPVA, é possível pagar a taxa 
de licenciamento e multas de 
trânsito. 

ONDE PAGAR

 As opções são Ban-
risul, Bradesco (somente 
correntistas), Sicredi, Sicoob, 
Banco do Brasil (somente 

correntistas) e lotéricas da 
Caixa Econômica Federal. O 
pagamento por Pix também 
está disponível em mais de 
760 instituições. O contri-
buinte deve observar os horá-
rios limites de funcionamen-
to da instituição fi nanceira 
escolhida, em seus diversos 
canais de atendimento, para 
não perder prazos de paga-
mento. 

Todos os veículos têm o vencimento do 
IPVA no mês de abril, variando apnas, o dia
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Os 32 anos de eman-
cipação de Hulha 
Negra, completados 

no domingo (24), foram 
marcados pela realização 
de diversas atividades, 
reunindo públicos de todas 
as idades e até mesmo de 
outros municípios.

Na sexta-feira (22), 
no Largo da Biblioteca 
Dra Nóris Paiva, o público 
acompanhou o show da 
Banda Promessa Divina e 
a participação de cantores 
da Igreja Assembleia de 
Deus, de Hulha Negra, sob 
a direção do pastor Saulo 
Gularte.

No sábado (22), no 
ginásio municipal Profes-
sor Luiz Mário Barbosa, 
as escolas participaram dos 
Jogos Escolares, modali-
dade Futsal. Na categoria 
Infantil masculino a equipe 
da escola Dalva Conceição 
foi a campeã. Já a escola 
Chico Mendes sagrou-se 
campeã na categoria In-
fantil feminino.  A equipe 
da Escola Manoel Lucas 
de Oliveira, venceu nas 
categorias Juvenil mascu-
lino e juvenil feminino. Os 

certames foram organiza-
dos através da Secretaria 
Municipal de Educação e 
Cultura (SMEC).

À noite, no Largo da 
Biblioteca, as crianças se 
divertiram no pula-pula e 
nos brinquedos infl áveis, na 
tradicional Festa de Páscoa, 
organizada através da Se-
cretaria Municipal de As-
sistência Social (SMAS).  
O público lotou o espaço 
e assistiu as apresentações 
artísticas dos projetos reali-
zados através do Centro de 
Referência da Assistência 
Social (CRAS), além de 
acompanhar a apresentação 
da cantora Gospel Natyelly 
Santos, e da dupla Henri-
que e Gabriel.

No domingo (24), as 
atividades esportivas movi-
mentaram atletas de Hulha 
Negra, Candiota, Bagé e 
Aceguá, que participaram 
de uma corrida de três qui-
lômetros, caminhada e pe-
dalada. O evento, realizado 
pela SMEC, contou com 
a parceria do Sesc Bagé. 
Foram arrecadadas várias 
caixas de leite (valor da 
inscrição) que foram rever-

Hulha Negra comemora 
32 anos com shows, coelho da 

Páscoa e atividades esportivas 
tidas para a SMAS e serão 
doadas para as famílias 
assistidas pelo Cadastro 
Social do município.

O encerramento das 
atividades contou com uma 
mateada show com a parti-
cipação do Grupo Pretinho 
Básico e apresentação de 
Kadinho e Banda. Durante 
o evento foi realizado a 
Feira do Livro com a parti-
cipação da Livraria Nativa.

O prefeito de Hulha 
Negra, Renato Machado, 
avaliou positivamente os 
festejos. “Estou extrema-
mente satisfeito com o 
sucesso das festividades 
de 32 anos do aniversário 
de Hulha Negra. A parti-
cipação e entusiasmo da 
comunidade demonstram 
o vigor e a união que ca-
racterizam nossa cidade. 
Parabéns a todos os envol-
vidos na organização por 
proporcionarem momentos 
tão especiais para a nossa 
comunidade. É uma oca-
sião mais que especial para 
celebrar e reconhecer as 
conquistas e o progresso do 
nosso município”, parabe-
nizou o prefeito.

Divulgação TP
Atividades esportivas foram um dos destaques nas comemorações

Joanes Araujo/Especial TP``

Chegada do coelho da Páscoa atraiu a criançada

Apresentações dos grupos do Cras também integraram a programação
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Shows na praça central e um bolo de 
aniversário marcaram a data

ANIVERSÁRIO

Amanhã de domingo 
(24), data de aniver-
sário de 32 anos de 

emancipação político-ad-
ministrativa de Candiota, foi 
marcada por uma cavalgada 
comemorativa. Realizada 
pelo PTG Laçadores de Can-
diota, a cavalgada contou 
com participantes de todas 
as idades e teve por objeti-
vo homenagear a cidade e 
incentivar a todos a cultivar 
a tradição gaúcha.

Ao  Tribuna  do 
Pampa, o patrão do PTG, 
João Paulo Rodrigues lem-
brou que a cavalgada foi 
realizada pelo primeiro  pela 
entidade, e que antes era 
organizada pela Associação 
dos Cavaleiros  e Cavaleiras 
de Candiota (ACC). 

Segundo ele, 25 ca-
valeiros participaram do 
evento, além da equipe de 
apoio, em um percurso de 
16km percorrido a pata de 
cavalo.  O grupo saiu de 
Seival e foi recepcionado 
na praça Dario Lassance, na 
sede de Candiota , por auto-
ridades do município, sendo 
encerrada com um churrasco 
na praça. 

“É sempre muito 
emocionante, prazeroso es-
tar com amigos fazendo o 
que gostamos que é cultivar 
nossas tradições. Gostaria 
de agradecer a todos que 
participaram conosco e nos 
apoiaram, em especial a 
Associação dos Cavaleiros 
e Cavaleiras de Candiota 
que nos permitiram realizar 

Cavalgada dá início
 as comemorações dos 
32 anos de Candiota

a cavalgada, a Secretaria de 
Cultura  e o CT Pereira que 
abraçaram a ideia”, disse 
João Paulo. 

BOLO NA PRAÇA

A praça Dario Las-
sance fi cou lotada na tarde 
de domingo durante as co-
memorações do aniversário 
do município. Organizado 
pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Cultura, 
que tem a frente o secretá-
rio Diego Corrêa Lima, o 
evento contou com shows 
para todos os tipos de pú-
blicos durante uma matea-
da. Subiram ao palco Ray 
Nick Souls, grupo Marcas 
do Tempo, banda Asdra, 
Portal 4 e Samba Pop.

Um dos destaques 
da mateada foi o parabéns 
cantado em homenagem 
aos 32 anos do município 
com a presença de autori-
dades presentes envoltos 
de um bolo comemorativo. 

Na ocasião, o se-
cretário Diego Lima, o 
Dieguinho, ao fazer uso 
da palavra, agradeceu a 
equipe da Secretaria de 
Cultura pelo trabalho, ao 
prefeito Folador e vice 
Paulinho pela confi ança e 
à comunidade que se fez 
presente para comemorar 
o aniversário da cidade. 
“Foram duas semanas de 
muito trabalho. Foi muito 
satisfatório ver a praça 
lotada em mais um aniver-
sário que organizo a frente 
da pasta e ver a alegria das 
pessoas com o bolo de ani-
versário que já virou uma 
tradição na comemoração, 
espero que tenha em todos 
os aniversários da cidade a 
partir de agora”.

Na sequência, o pre-
sidente da Câmata, Gildo 
Feijó, em nome de todos os 
vereadores, parabenizou o 
município pelos 32 anos e 
exaltou a festividade.

O prefeito Luiz Car-
los Folador, agradeceu a 
equipe e população pela 
festividade de aniversário 
da cidade. “São 32 anos 
de história, emancipação, 
dedicação. Em nome do 
poder público, popula-
ção, servidores, mineiros 
que extraem o carvão para 
gerar energia nas usinas, 
secretários, meu muito 
obrigado. É gratificante 
ver todos aqui, as crianças 
brincando”.

Cavalgada saiu de Seival até a sede do município

Autoridades junto a comunidade, cantaram parabéns à cidade
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Data foi marcada por aprendizado e valorização

A terça-feira (26) foi es-
pecial para cerca de 80 
servidoras públicas de 

Candiota. Elas participaram 
do evento Só elas, organizado 
pela Secretaria de Políticas 
Públicas para a Mulher, LGB-
TQIAPN+ e Igualdade Racial 
do município, que tem a fren-
te a secretária Hulda Alves. 

O encontro aconteceu 
na propriedade rural Estân-
cia Grauna, do proprietário 
Thomaz Marques, que gentil-

Evento Só elas reúne servidoras 
públicas de Candiota em 

propriedade rural

ACOLHIMENTO FEMININO

Ainda estamos vivenciando o mês de março, 
considerado o Mês da Mulher, onde muitas campanhas 
de conscientização são intensificadas junto a inúmeras 
homenagens. 

Atualmente, mais acessos estão disponíveis de 
acolhimentos e auxílios as mulheres que sofrem algum 
tipo de violência, seja física, psicológica, sexual, patri-
monial ou moral, porém muitas ainda tem dificuldade de 
procurar ajuda ou ainda pensam que não se trata de um 
caso de violência por diversos fatores.

A correria do dia a dia, muitas vezes, impede que 
se pare para pensar no que acontece em nossa volta e até 
mesmo que se acredite que nada aconteça neste sentido. 
Em razão disso e visando alertar as pessoas que o assunto 
é sério, grave e que sim, pode estar acontecendo na casa 
ao lado, o TP traz, de forma simplificada e sem nenhum 
tipo de identificação, alguns casos ocorridos em Candiota 
e que foram atendidos pela Secretaria de Políticas Públicas 
para a Mulher, LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial.

Durante visita ao jornal, a secretária Hulda Alves 
e a advogada Juliana Baumhardt fizeram alertas. “A po-
pulação precisa saber que em cinco meses da Secretaria, 
já atendemos 22 mulheres em situação de violência, cin-
co com abrigamento. Isso é um número muito alto para 
Candiota”, destacou Hulda.

Você sabe o que acontece 
com as mulheres da sua cidade?

VIOLÊNCIA

mente cedeu o espaço, assim 
como proporcionou petiscos 
com carne ovina para as par-
ticipantes.

Também passaram 
pelo evento para prestar apoio 
e falar da importância do mo-
mento, o prefeito Luiz Carlos 
Folador e o vice Paulinho 
Brum. Secretários municipais 
também prestaram apoio ao 
Só elas. 

Só elas teve por finali-
dade apresentar a pasta, levar 

relatos de casos de violência 
doméstica ocorridos em Can-
diota e mostrar o trabalho 
desenvolvido pela Secretaria 
no município, bem como 
proporcionar um momento 
de acolhimento as servidoras, 
que foram recepcionadas com 
café da manhã e vivenciaram 
momentos de descontração.

O evento também foi 
um momento para fazer fotos, 
tomar chimarrão na sombra, 
além de acompanhar uma 

EXEMPLOS DE CASOS

 Confira os relatos feitos por Juliana ao TP:
Caso 1: “Chegaram na Secretaria procurando informações 
jurídicas a respeito de um abuso sexual. A menor estava 
acompanhada pela família e o Conselho Tutelar foi co-
municado (obrigatório nste caso). Para fazer o boletim 
de ocorrência, encontramos dificuldade do inspetor estar 
na Delegacia devido a diligências externas. Fizemos o 
serviço de acolhimento, mas não quis ouvir a vítima antes 
do registro, pois temos empatia pela causa, ela estava em 
vulnerabilidade emocional, e cada vez que a situação é 
relatada, é mais um sofrimento. A vítima estava dopada, 
precisava ser carregada. O agressor já havia cometido 
abusos ao longo dos anos e no fim de semana havia enviado 
muitas mensagens, o que fez com que a vítima entrasse 
em crise, precisando ser medicada. Em Candiota, não há a 
sala lilás na Delegacia de Polícia, mas o inspetor é muito 
empático e diante da vítima estar desconfortável em relatar 
para um homem, foi permitido que o relato fosse feito a 
mim como advogada (Juliana). Na ocasião conversamos 
com ela, para que não se sentisse culpada, pois a tendência 
da vítima é se sentir culpada e ela foi encaminhada aos 
exames. Nesta ocasião o agressor era o padrasto e a vítima 
recebeu medidas protetivas por se enquadrar na Lei Maria 

da Penha pela situação da violência familiar e doméstica. 
Não é mais um número, é uma pessoa atendida e acolhida”. 
Caso 2: “Atendemos um caso de uma mulher com três 
filhos menores e dois maiores, além de um idoso, sem 
condições de sair daquela situação vivida. Encaminhamos 
a mulher e as crianças para a casa abrigo, alguns filhos 
foram buscados pelo pai. Neste caso não foi configurado 
flagrante, mas a vítima ficou em torno de 20 dias na casa 
abrigo e depois conseguimos realizar a mudança, com 
amparo de aluguel social para que pudesse recomeçar em 
outra residência”.
Caso 3: “Há casos em que as mulheres são revitimadas, 
pois elas precisam sair do local onde moram com o 
agressor e perdem tudo, saem praticamente fugidas. Uma 
situação foi de uma mulher que viveu quase 20 anos em 
um relacionamento, possuindo propriedades, mas pela vida 
dela e dos filhos, ela decidiu largar tudo e recomeçar do 
zero. São situações dolorosas”.
Caso 4: “Ocorreu um caso em que a mulher foi ajudada 
após 12 anos de relacionamento, e depois a nora sofreu 
violência do próprio filho e ela prestou ajuda, encaminhan-
do ela pra nós. São situações ocorridas em nosso município 
e que as pessoas nem sabem que acontecem. Este foi um 
caso em que vimos que nosso trabalho está gerando frutos, 
pois uma mulher ajudada por nós ajudou outra”.

apresentação da secretaria 
feita pela secretária Hulda 
Alves, uma palestra sobre 
violência doméstica enfa-
tizando os tipos de violên-
cia com a advogada Juliana 
Baumhardt e outra com o 
tema “Estamos vivendo ou 
sobrevivendo?”, ministrada 
por Jessilena Etcheverry de 
forma online, visto a troca de 
data do evento ter impedido a 
participação presencial.

Para a funcionária 

Tainize Ramos, que parti-
cipou do encontro, foi um 
evento motivador. “Foi ma-
ravilhoso. Me senti uma pes-
soa renovada depois que 
participei apesar de ter ficado 
preocupada com os números 
relatados”.

Conforme a secretá-
ria da pasta, Hulda Alves, o 
evento cumpriu seu objetivo. 
“Estou feliz pelas meninas 
que priorizaram estar lá e 
principalmente pelo retorno 

recebido tanto por mensa-
gem quanto pessoalmente. 
Muitas se disponibilizando 
voluntariamente para atuar 
na causa do cuidado e aco-
lhimento com as mulheres. 
Ver a rede fortalecida é o que 
precisamos para que essa 
política pública seja efetivada 
cada vez mais e os números 
de casos sejam reduzidos. 
Respeito e afeto é tudo o que 
queremos nos relacionamen-
tos”, avaliou.

Momentos de descontração também integraram evento
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Os doadores de sangue já podem realizar o seu pré-
-cadastro na Secretaria de Saúde de Candiota, pois no pró-
ximo dia 6 de abril, o Centro de Saúde Mental, localizado 
na sede do município, acolherá a realização de mais uma 
campanha de doação de sangue. 

Segundo informações repassadas pela equipe da 
Secretaria, as coletas estão marcadas para acontecer a partir 
das 9h, iniciando com a triagem . Na oportunidade, 40 bolsas 
serão coletadas no primeiro turno e mais 40 no turno da tarde, 
que começa às 13h30. O trabalho será feito pelo Hemocentro 
Regional de Pelotas (Hemopel). 

Além da campanha, haverá pesagem do Bolsa Família 
e atualização das carteiras de vacinação. 

PRÉ-CADASTRO 

Nas campanhas que já foram realizadas na cidade, a 
equipe responsável sempre realiza um pré-cadastro para os 
doadores. O contato pode ser feito por meio do Whatsapp pelo 
número (53) 999062931, para receber orientações e realizar o 
agendamento da doação de acordo com a disponibilidade de 
fichas de cada turno, ou diretamente na Secretaria. “Optamos 
por fazer esse cadastramento prévio para haja uma melhor 
organização, de forma que não faltem bolsas”, informou 
Laura Pagalday, do setor de Planejamento. 

PARA A DOAÇÃO

No dia da doação, o doador precisa estar bem alimen-
tado e não ingerir alimentos gordurosos.  Precisa ter 16 anos 
ou mais, pesar no mínimo 50 kg, ter dormido pelo menos 
6h nas últimas 24h, não ter feito tatuagem ou maquiagem 
permanente recentemente, e estar portando documento oficial 
com foto. 

Não passará no cadastro, por exemplo, a pessoa que 
teve diagnóstico de Covid-19 nos últimos 30 dias, ou que teve 
contato com alguém contaminado nas últimas duas semanas. 
Também, com diagnóstico de gripe ou uso de antibiótico há 
menos de duas semanas, entre outras orientações. 

Divulgação TP

IMUNIZAÇÃO

Começou oficialmente 
na segunda-feira (25), 
a campanha nacional de 

vacinação contra a gripe cau-
sada pelo vírus influenza. De 
acordo com o Ministério da 
Saúde (MS), oficialmente, a 
campanha irá até 31 de maio, 
período em que as ações serão 
intensificadas e que os dados 
sobre a aplicação das vacinas 
estarão disponíveis no site 
do governo federal na página 
Campanhas de Vacinação. 

O Rio Grande do Sul 
apresentou, neste ano um 
aumento nas internações por 
essa causa, com quase oito 
vezes mais casos que no mes-
mo período do ano passado. 
O fato reforça ainda mais o 
alerta da Secretaria da Saúde 
(SES) sobre a importância de 
a população dos grupos prio-
ritários procurar as salas de 
vacinação contra a gripe para 
enfrentar o avanço da doença.

A estimativa de pes-
soas a serem vacinadas no 
Rio Grande do Sul, conforme 
os grupos prioritários, é de 
4.973.674 milhões de habi-
tantes. A definição dos grupos 
elegíveis leva em conta aquela 
parcela da população com 
maiores chances de agrava-
mento em caso de infecção 
pelo vírus ou que estão mais 
expostas a ele. 

Para frear a dissemi-
nação do vírus, a estratégia de 
vacinação foi antecipada neste 
ano. Em 2023, por exemplo, a 
campanha nacional começou 
em 10 de abril, enquanto em 
2022 foi aberta em 4 de abril. 
Por isso, a SES orientou os 
municípios a começarem a 
aplicação das doses, logo 

que recebessem os lotes. Por 
isso, alguns deles já puderam 
começar na última semana, 
quando foi distribuído o pri-
meiro lote de 480 mil doses. 
Novos lotes serão recebidos 
do Ministério da Saúde e 
distribuídos pela SES aos mu-
nicípios durante o andamento 
da campanha, contemplando 
cerca de cinco milhões de 
doses para o atendimento à 
população prioritária.

A SES recomenda, 
ainda, o uso de máscaras de 
proteção facial por pessoas 
com sintomas gripais e refor-
ça que elas devem procurar 
atendimento médico nas uni-
dades básicas de saúde para 
diagnóstico e tratamento.

REGIÃO

A Prefeitura de Pi-
nheiro Machado, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Saúde, realizou mutirões de 
vacinação nesta semana, logo 
no início da campanha, no gi-
násio municipal, com o objeti-
vo de evitar aglomerações nas 
Unidades Básicas de Saúde, 
proporcionando um ambien-
te seguro para a vacinação. 
Segundo nota da Prefeitura, 
a vacinação também estará 
disponível na Unidade Básica 
de Saúde (UBS) da Zona Sul 
e do interior. Já a vacinação 
nas UBS Zona Leste e Zona 
Norte, ocorrerão na primeira 
semana de abril.

Em Hulha Negra, se-
gundo divulgado pela Secre-
taria de Saúde, a vacina está 
sendo disponibilizada aos 
grupos prioritários de segunda 
a sexta-feira, no Centro de 

Região começa a 
vacinar  contra a gripe

Atendimento Integrado de 
Saúde (Cais), o popular hos-
pital, das 8h30 às 11h e das 
13h30 às 16h30. Já o Dia D, 
que acontece em 13 de abril, 
a programação será no Largo 
da Biblioteca Noris Paiva, em 
frente ao ginásio Carochão. 

Pedras Altas fará a 
vacinação nos grupos prio-
ritários na UBS Cidade do 
Castelo, de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 12h e das 
13h às 17h.

Em Candiota, confor-
me nota publicada pela Secre-
taria de Saúde, a vacinação 
para idosos com mais de 60 
anos está sendo disponibili-
zada em todas as Unidades 
Básicas de Saúde, das 9h às 
14h.

GRUPOS PRIORITÁRIOS

Os grupos prioritários para 
a campanha de vacinação 
contra a gripe influenza e as 
respectivas estimativas po-
pulacionais no Rio Grande do 
Sul são: Crianças (a partir dos 

Última campanha aconteceu em agosto 
de 2023 durante a Feira de Saúde 

Secretaria Estadual de Saúde recomenda o uso de máscaras 
de proteção facial por pessoas com sintomas gripais

SOLIDARIEDADE

Candiota 
irá realizar  

campanha de 
doação de sangue 

Arquivo TP

 O Município de Hulha Negra/RS, através do  O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações nasPrefeito Municipal, torna pública as licitações nas
modalidades - modalidades - PREGÃO ELETRÔNICO nº. PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
025/2024025/2024 – SRP - Formação de Registro de  – SRP - Formação de Registro de 

Preços para futura e eventual Locação de Am-Preços para futura e eventual Locação de Am-
bulâncias dos tipos A, B, C e D, que ocorrerá no bulâncias dos tipos A, B, C e D, que ocorrerá no 
dia 15 de abril às 09h; dia 15 de abril às 09h; PREGÃO ELETRÔNICO PREGÃO ELETRÔNICO 

nº. 015/2024nº. 015/2024 - Contratação de Empresa Especializada em Coleta,  - Contratação de Empresa Especializada em Coleta, 
Transporte, Tratamento e Destinação Final de Resíduos Sólidos da Transporte, Tratamento e Destinação Final de Resíduos Sólidos da 
Saúde, dos grupos A, B e E, que ocorrerá no dia 15 de março as Saúde, dos grupos A, B e E, que ocorrerá no dia 15 de março as 
11h; 11h; PREGÃO ELETRÔNICO n° 023/2024 PREGÃO ELETRÔNICO n° 023/2024 - Aquisição de 01 (um) - Aquisição de 01 (um) 
freezer horizontal, 01(um) refrigerador industrial e 01 (um) frigobarfreezer horizontal, 01(um) refrigerador industrial e 01 (um) frigobar
122l, que ocorrerá no dia 16 de abril as 09h; e RETIFICA data 122l, que ocorrerá no dia 16 de abril as 09h; e RETIFICA data 
da sessão da da sessão da CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA nº. CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA nº. 
002/2024002/2024 - Contratação de empresa para execução de obra de - Contratação de empresa para execução de obra de
pavimentação urbana com blocos intertravados de concreto na pavimentação urbana com blocos intertravados de concreto na 
sede do Município de Hulha Negra, contemplando as ruas Josemar sede do Município de Hulha Negra, contemplando as ruas Josemar 
Games e Clara Giacielena Oliveira, com área de 2.032,80m² e Games e Clara Giacielena Oliveira, com área de 2.032,80m² e 
597,00m² de meio fio, para dia 06 de maio às 09h, todos por meio 597,00m² de meio fio, para dia 06 de maio às 09h, todos por meio 
do site www.portalcompraspublicas.com.br . Os Editais estarão do site www.portalcompraspublicas.com.br . Os Editais estarão 
disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas 
pelo telefone (53) 3249-1013. pelo telefone (53) 3249-1013. 

Hulha Negra, 27 de março de 2024.Hulha Negra, 27 de março de 2024.
Carlos Renato Teixeira Machado - PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado - Prefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra

seis meses a menores de seis 
anos de idade): 643.582; 
Pessoas com 60 anos ou 
mais: 2.193.416; Gestan-
tes: 90.707; Puérperas: 
14.911; Povos indígenas: 
29.330; Trabalhadores de 
saúde (em atividades na as-
sistência, vigilância, apoio, 
cuidadores, doulas/partei-
ras e estudantes prestando 
atendimento em serviços de 
saúde): 453.057; Pessoas 
com deficiência permanen-
te: 464.688; Adolescentes 
em medidas socioeducati-
vas: 1.249; População pri-
vada de liberdade: 33.699; 
Funcionários do sistema 
de privação de liberda-
de: 6.745; Pessoas com 
comorbidade: 665.072; 
Professores: 153.385; For-
ças armadas: 38.899; Pes-
soas em situação de rua: 
4.128; Forças de seguran-
ça e salvamento: 28.178; 
Caminhoneiros: 128.564; 
Trabalhadores de transpor-
te coletivo: 29.034; Traba-
lhadores portuários: 4.051

Após se tornar obrigatória, veja como 
é a vacinação contra a covid-19 em 
crianças nos municípios da região

O governo federal, por 
meio do Ministério da Saúde 
implantou novas diretrizes 
no país. Uma foi a inclusão 
da covid-19 no Calendário 
de Vacinação Infantil. Para 
as crianças, a recomendação é 
aplicar a primeira dose da va-
cina aos seis meses de idade, a 
segunda dose aos sete meses e 
terceira dose aos nove meses.

No entanto, todas 
as crianças de seis meses a 
menores de cinco anos não 
vacinadas ou com doses em 
atraso poderão completar 
o esquema de três doses, 
seguindo o intervalo reco-
mendado de quatro semanas 
entre a primeira e a segunda 
doses e oito semanas entre a 
segunda e a terceira. Crianças 
que já receberam três doses 
de vacinas contra a covid-19, 
nesse momento, não precisam 
de doses adicionais.

REGIÃO

O TP contatou com os 
secretários e coordenadores 
de saúde dos municípios para 
verificar como está a vacina-
ção contra a covid-19.

Em Pinheiro Macha-
do, o Secretário Diego Morei-
ra informou que a vacinação 
está com pouca procura. As 
doses estão disponíveis na Se-
cretaria de Saúde, das 10h30 
às 16h30. Ele lembra que após 
integrar o calendário vacinal, 
“os pais que se negarem a 
vacinar seus filhos, devem 
assinar um termo de respon-
sabilidade”.

A reportagem do TP 
conversou com a coorde-
nadora de Saúde de Pedras 
Altas, Luciana Rochel, que 
disse que em Pedras Altas foi 
atingido 100% das crianças 
na 1ª e 2ª dose e apenas 30% 

não fez o reforço da vacina. 
No município, as vacinas são 
realizadas nas segundas-feiras 
e a profissional diz que vários 
esforços são feitos para que o 
esquema vacinal se complete. 
“Acreditamos que os que 
ainda não fizeram a dose de 
reforço seja por algum pro-
blema, principalmente falta 
de transporte. Mas, estamos 
fazendo buscas ativas, agen-
damentos e nossos agentes de 
saúde também se engajam no 
processo, inclusive orientando 
as famílias da importância das 
vacinas e doses de reforço por 
reduzirem os agravos. Fize-
mos um trabalho contínuo e 
acreditamos que a inclusão 
da vacina no calendário vaci-
nal torna mais fácil atingir o 
público”, afirmou.

Candiota possui dias 
específicos nos bairros para 
a vacinação da covid-19. 

Segundo a coordenadora do 
setor de Imunizações, Ariadne 
Meira, os dias estabelecidos 
ocorrem para evitar desperdí-
cios de vacina. “Há dias com 
pouca procura e cada frasco 
só pode ficar aberto por 6h. 
Não podemos perder doses de 
vacina, o que nos faz criar es-
tratégias na cidade”, explicou.

Na sede do municí-
pio, a vacinação covid-19 
ocorre nas quintas e sextas-
-feiras e na João Emílio nas 
quartas. Na Vila Operária, 
a câmara de armazena-
mento queimou em razão 
das quedas de energia e 
está temporariamente sem 
vacinação. Seival terá va-
cinadora que passou por 
capacitação. Já na Vila 
Residencial, é marcada 
uma vez por mês a vacina-
ção, oportunidade em que 
é enviado um profissional.

Ação ocorrerá no Centro de Saúde Mental
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Em Candiota, motoristas fazem alerta de segurança e o medo de acidentes

Rodovia apresenta fluxo intenso de veículos

Os riscos e perigos para 
caminhadas e prática de ciclismo 

na rodovia Miguel Arlindo Câmara

ALERTA NO TRÂNSITO

Em Candiota, há um 
bom tempo é possível 
reparar diversas pes-

soas praticando caminhadas 
e pedaladas às margens da 
rodovia Miguel Arlindo 
Câmara (MAC), porém, a 
maioria sem usar nenhum 
tipo de equipamento de 
sinalização, como coletes 
refletores e bicicletas com 
iluminação. 

O coordenador de 
Trânsito do município, Flá-
vio Sanches, informou que 
já fez diversos alertas so-
bre os riscos que a MAC 
apresenta em sua extensão, 
principalmente para as pes-
soas que realizam atividades 
no final do dia, quando a 
luminosidade já está baixa. 
“Estão ignorando o perigo 
em uma via, onde o trân-
sito de veículos de cargas 
é muito intenso. Só quem 
já foi caminhoneiro como 
eu, sabe o risco de estourar 
um pneu devido a carga 
pesada”, alertou, destacan-
do que se isso acontece, a 
probabilidade dos destroços 
do material, assim como as 
partes metálicas da roda 
soltarem e atingirem uma 
pessoa, é muito grande. “Ou 
até mesmo uma roda se sol-
tar do eixo por estar frouxa”. 

Além d i s so ,  e l e 
aconselha que esse tipo 
de atividade em BR e em 
vias não seja praticada, e 
que as pessoas optem por 
exercícios em locais apro-
priados. “Acredito que o 
mais seguro é praticar em 

caminhodromos, onde não 
há esses riscos”. 

EQUIPAMENTO DE 
SEGURANÇA

De acordo com a Bri-
gada Militar de Candiota, 
principalmente os ciclistas 
precisam utilizar os equi-
pamentos de segurança e 
também colete e luz na 
bicicleta. “Infelizmente a 
grande maioria não utili-
za o material necessário, 
principalmente luz que até 
mesmo de dia é preciso. As 
faixas refletivas são ideais, 
pois chamam a atenção dos 
motoristas”, também acon-
selhando que as atividades 
sejam realizadas em grupos, 
para que também facilite a 
visibilidade. 

Além da falta de si-
nalização, já foi possível 
reparar que muitas pessoas, 
tanto a pé quando em bici-
cletas, acabam indo para a 
rodovia com roupas total-
mente escuras, dificultando 
ainda mais a visão dos mo-
toristas e proporcionando 
ainda mais riscos. 

A dentista candio-
tense Sandra Aymoto, que 
também é uma das pessoas 
apaixonadas pelo pedal, 
deu orientações para que 
a atividade não termine 
em acidente e até mesmo 
em tragédia. “Uma boa 
iluminação é fundamental, 
como luz branca dianteira 
e vermelha traseira, tanto 
para visualizar possíveis 

obstáculos, como pedras e 
buracos, e também para ser 
visível para outras pessoas 
ou veículos. Uso do capace-
te não importando o horário, 
e nunca andar na contramão, 
mas sempre no acostamen-
to”, orientou, dizendo que 
na falta de colete ou faixa 
refletiva, deve-se optar por 
roupas claras e chamati-
vas, tanto os ciclistas como 
também pedestres que fa-
zem esse tipo de atividade. 
“Também é importante que 
os motoristas mantenham a 
distância de 1, 5 metros aos 
se aproximar ou ultrapassar 
uma bicicleta. 

MEDO

Há muitos anos atu-
ando como motorista profis-
sional em Candiota, Rinaldo 
Coutinho, 57 anos, expressa 
muita preocupação em rela-
ção a essa situação. “Não sei 
se as pessoas não têm noção 
ou querem mesmo arriscar 
suas vidas. Não sei mesmo 
o que pensam em caminhar 
ou andar de bicicleta numa 
rodovia. Pode, a qualquer 
momento, por exemplo, um 
animal saltar sobre a pessoa 
e ela precisar invadir a pista 
por este ou outro motivo. 
O meu medo é atropelar 
alguém e tem muita chance 
de ser uma pessoa conhecida 
da gente ou até um amigo. 
E claro, quando acontece 
um acidente assim, a culpa 
quase sempre recai sobre o 
motorista”, expressa.

É recorrente encontrar pedestres e ciclistas sem equipamento 
de sinalização e com roupa escura, quase sempre ao fim do dia e até à noite
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Em Candiota, comunidades rurais se uniram para terem o restabelecimento da energia

Os protestos em rodo-
vias e comunidades 
foram se acumulando 

ao longo da semana passada 
e desta após o temporal que 
acometeu o Rio Grande do 
Sul na madrugada da última 
quinta-feira (21). O rastro de 
destruição mais evidente foi 
mais uma vez a fragilidade 
do sistema de distribuição de 
energia elétrica, que é desde 
2021 feito por uma empresa 
privada, a Equatorial Energia, 
que comprou a concessão que 
era até então da Companhia 
Estadual de Energia Elétrica 
(CEEE).

Comunidades inteiras 
ficaram sem energia, além de 
muitos pontos localizados. Os 
prejuízos atingem comércios 
e também a produção rural, 
com perda de vendas, alimen-
tos e produção, como o leite.

A zona urbana de Pi-
nheiro Machado ficou cerca 
de 48h sem energia, além 
de boa parte do interior que 
ficou muito mais e ainda tem 
pessoas sem energia. 

O interior de Pedras 
Altas, até o fechamento desta 
edição, ainda enfrentava cer-
ca de sete dias sem energia, 
fator que acabou causando 
a suspensão de aulas, em 

Demora na volta de 
energia faz comunidades 

se mobilizarem

PROBLEMA SEM FIM

Prefeitura de Pedras Altas
Ofício 015/2024

 A Prefeitura Municipal de Pedras Altas, através da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Rural e Meio Ambiente, juntamente com a Empresa 
“AmbientalBagé” – ETCHEGARAY E CORRÊA, CONSULTORIA E PRO-

JETOS LTDA, vem através deste, convidar V.S.ª para participar da “Audiência Pública de 
apresentação das metas e prazos impostos na Revisão do Plano Municipal de Saneamento 
Básico – PMSB”, conforme Lei nº 14.026/2020 – Atualiza o Marco Legal do Saneamento 
Básico. É de suma importância para o desenvolvimento ordenado das políticas públicas 
de saneamento para o Município de Pedras Altas/RS, tanto na área urbana, quanto na 
área rural. Serão discutidas as demandas, projetos e ações sobre: Abastecimento de 
Água; Esgotamento sanitário; Drenagem Urbana e Resíduos Sólidos.
 O evento ocorrerá dia 12/04/2024 (sexta-feira) nas dependências do Ginásio 
Municipal Poliesportivo GUPA, às 14 horas.
 Sua participação faz a diferença. Seja parceiro deste importante momento!
 Atenciosamente,

Pedras Altas, 26 de março de 2024.
Ivanilson Luiz Moreira

Secretário Municipal de Desenvolvimento Rural e Meio Ambiente

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL

virtude também da falta de 
água na cidade. Conforme re-
latado ao TP, alimentos estão 
sendo perdidos como carnes 
e o leite está sendo colocado 
fora em razão da falta luz para 
o resfriamento.

Partes de localidades 
como a Vila Residencial, 
em Candiota, precisou se 
mobilizar para que somente 
no sábado (23) – três dias 
após o temporal, por volta 
das 23h30, a energia fosse 

totalmente restabelecida.
Também em Candio-

ta, atingindo parte dos assen-
tamentos Santa Lúcia, Sepé 
Tiarajú e Roça Nova, além 
de moradores da região do 
Jaguarão, motivou a mobi-
lização da comunidade após 
cinco dias sem energia elétri-
ca. Os moradores trancaram 
a estrada na segunda-feira 
(25) e conseguiram fazer 
com que as equipes da Equa-
torial Energia resolvessem o 

problema, restabelecendo a 
energia. 

Outra região muito 
afetada e que até esta quarta-
-feira (27) estava sem energia, 
era os assentamentos 20 de 
Agosto (Dos Fundos) e Ma-
drugada, no interior de Can-
diota e que ficam a cerca de 
40km da sede do município. 
Os relatos que chegam dessas 
localidades são dramáticos 
e que não sabem mais para 
quem apelar. 

Na sociedade contemporânea, o tema da diversidade 
tem ganhado cada vez mais destaque. É evidente 
que não somos todos iguais, e essa diversidade não 
se restringe apenas a diferenças óbvias, como cor 
da pele ou gênero, mas também abrange uma vasta 
gama de características, experiências e perspectivas 
que cada indivíduo carrega consigo.
O padrão de beleza e comportamento imposto pela 
sociedade está gradativamente minando a naturalida-
de das pessoas. Isso ocorre devido à padronização 
da aparência, pressão para o aperfeiçoamento, falsa 
representação nas mídias sociais e impacto na saúde 
mental. Para reverter essa tendência, é crucial pro-
mover a aceitação da diversidade física e valorizar a 
naturalidade de cada indivíduo, cultivando uma cultura 
de inclusão e respeito pela autenticidade.
O fato é que ser diferente tornou-se algo ruim, qual-
quer característica visual ou intelectual é motivo de 
investigação, ou de pitacos do tipo: “Procura um mé-
dico” ou “só mexer aqui e ali que resolve”.
Ser diferente não significa ser inferior ou menos 
valioso. Pelo contrário, a diversidade nos permite 
aprender com as experiências e pontos de vista uns 
dos outros, promovendo a compreensão mútua, a 
tolerância e o respeito.
É importante reconhecer que as diferenças podem 
ser uma fonte de força e criatividade, impulsionando 
a inovação e o progresso em todas as áreas da vida. 
Portanto, ao invés de tentar se conformar a padrões 
estreitos ou de suprimir nossas características únicas, 
devemos abraçar e valorizar a diversidade, reconhe-
cendo o valor intrínseco de cada pessoa como ela é.
São temas que mesmo estando em discussões dis-
tintas carregam enorme relevância. O primeiro, em 
relação ao aspecto intelectual, vejo crianças sendo 
tratadas como robôs, se são muito calmas precisam 
de investigação médica, se são muito agitadas pre-
cisam de repreensão, mas qual é o limite ou meio 
termo? Quem decide isso?
Imagine se Albert Einstein tivesse perdido sua es-
pontaneidade e naturalidade, teria ele sido o autor 
da Teoria da Relatividade e recebido o prêmio Nobel 
de Física?
E falando em beleza física, quem determina essa 
condição? O que estamos vendo são as pessoas 
transformando seus rostos em qualquer coisa num 
padrão decidido por não sabemos quem.
Para fechar, Madonna em um show de sua turnê em 
Las Vegas, nos Estados Unidos, parou a apresentação 
para chamar a atenção de um fã, que acompanhava 
o show sentado,o que ela não imaginava é que o 
homem era cadeirante.
Até onde vai a determinação de como agiremos para 
sermos aceitos por uma sociedade que não sabe exa-
tamente aonde quer chegar? Se eu não sou bom em 
matemática, preciso de um médico, se não sou bonito 
preciso de harmonização facial e se não quero ou não 
posso ficar em pé, não tenho direito de ir a um show?
Devemos seguir dando ouvidos a quem está querendo 
definir o que é o padrão a ser seguido?
Não, não há nada de errado em ser diferente. A di-
versidade é uma parte natural da condição humana e 
é fundamental para enriquecer nossas sociedades e 
culturas. Cada indivíduo é único, com suas próprias 
características, experiências e perspectivas, e isso é 
algo a ser celebrado, não criticado.

Celebrando a diversidade: Celebrando a diversidade: 
Desafiando os padrões e Desafiando os padrões e 

valorizando a autenticidade valorizando a autenticidade 
na sociedade contemporâneana sociedade contemporânea

Por Cristian Canto

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!
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Em Bagé, produto para combater o mosquito 
na fase adulta é usado nas residências 
com suspeita e no raio de 300 metros

Divulgação TP

Municípios continuam realizando 
ações preventivas contra a dengue

EM ALERTA

Os  municípios  da 
região de cobertura 
impressa do jornal, 

seguem dando continuida-
de na  realização de traba-
lhos preventivos contra a 
dengue e o mosquito trans-
missor, o Aedes aegypti. 

CANDIOTA

Nesta semana em 
Candiota, o primeiro caso 
comunitário, dentro do 
município, foi confi rmado. 
Trata-se de uma menina de 
dois anos de idade, que não 
viajou para fora da cidade. 
A enfermeira e responsável 
pela atualização do siste-
ma, Cláudia Pereira, infor-
mou que a cidade ainda não 
pode ser considerada infec-
tada, pois é preciso ter 10 
ou mais pessoas positivas 
de forma comunitária para 
que isto aconteça. “O teste 
foi confi rmado e segue em 
investigação, pois o muni-
cípio não possui sustenta-

ção do vírus e trata-se de 
um caso isolado”, disse a 
enfermeira. 

Sobre o trabalho 
realizado pelas equipes, 
o secretário de Saúde Fa-
brício Moraes, informou 
que ainda nesta semana a 
equipe irá trabalhar com 
o Fumacê – produto usado 
para reduzir a proliferação 
do mosquito – na região em 
que a criança mora, mas 
que para isso precisam con-
tar com o apoio das equipes 
de Bagé, que possuem o 
equipamento necessário. 
“Estamos circulando por 
todos os pontos de coleta, 
e isolando as áreas que o 
mosquito foi encontrado. 
Também estamos traba-
lhando com orientações 
em escolas, e fazendo tudo 
o que é indicado fazer”, 
destacou, informando que 
mais um agente de Ende-
mias foi aprovado e que 
logo deve estar atuando 
junto à equipe, somando 

Nesta semana, Candiota confi rmou o primeiro caso comunitário

quatro nesta área. 

BAGÉ

Na cidade de Bagé, 
de acordo com o Painel de 
casos de dengue no Es-
tado, quatro casos foram 
confirmados, e segundo 
informações, nenhum deles 
é comunitário e foram con-
traídos fora do Rio Grande 
do Sul. 

O secretário Geral 
de Governo e agente de 
Endemias, Geraldo Go-
mes, disse que a Vigilância 
Sanitária não para e que 
estão fazendo um trabalho 
constante de prevenção, 
como mutirões nos bairros 
em que foram detectados 
focos do Aedes, e que se-
gundo ele, geralmente são 
os que possuem descarte 
de lixo irregular. “Quando 
temos algum caso suspei-
to de dengue em alguma 
localidade, já realizamos 
o bloqueio imediato da 

residência e no raio de 300 
metros, fazendo um pente 
fi no nas casas mais próxi-
mas e aplicamos o produto 
que combate o mosquito 
na fase adulta”, informou, 
dizendo que se logo após 
o exame der positivo, o 
trabalho já foi feito e que 
se for negativo não haverá 
problema também. “Hoje 
Bagé tem mais de 100 
mil habitantes, e os casos 
confirmados não foram 
contraídos no município”. 

PEDRAS ALTAS

Na cidade do Castelo, 
a coordenadora de Saúde, 
Luciana Rochel, afi rmou que 
não há casos e nem focos do 
mosquito, mas que seguem 
trabalhando na prevenção. 
“A Vigilância está com 
trabalho intensivo nas ca-
sas, realizando ações de 
recolhimento de pneus e 
entrega de informativos 
para população”. 

PINHEIRO MACHADO

Com o painel marcan-
do três casos confirmados, 
Pinheiro Machado até o mo-
mento só registrou casos de 
dengue importados, ou seja, 
contraídos fora do municí-
pio. O secretário de Saúde, 
Diego Moreira, ressaltou 
que os agentes de Endemias 

estão visitando as residências 
em conjunto com os agentes 
de Saúde. “Estão levando 
informações, orientando para 
que as pessoas não deixem 
materiais que acumulem água, 
e assim evitar o criadouro do 
mosquito”, pontuou, dizendo 
que todos estão envolvidos 
para combater o transmissor 
da doença. 
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342 metros de redes de pesca foram apreendidas

Divulgação TP

OPERAÇÃO FORÇA VERDE

Durante o último fi nal de semana, antecedendo a Semana Santa, 
foi realizada uma operação pela Polícia Ambiental na barragem 
Jaguarão 2, no limite dos municípios de Candiota e Hulha Negra 

e pertencente à  UTE Pampa Sul. A operação, denominada Força Verde, 
teve como objetivo principal coibir a prática de pesca predatória, que 
faz uso de redes de pesca, método este proibido e podendo confi gurar 
um crime ambiental.

A ação contou com a presença de cinco policiais ambientais, 
que executaram um patrulhamento aquático rigoroso, tanto diurno 
quanto noturno, para garantir a proteção da vida aquática local. No 
dia 23 de março, foram vistoriados três acampamentos e identifi cadas 
dezessete pessoas. Como resultado da operação, dois indivíduos foram 
autuados por pesca ilegal, e impressionantes 342 metros de redes de 
pesca foram apreendidas.

A “Operação Força Verde” é um exemplo claro do compromisso 
das autoridades com a preservação do meio ambiente e com o combate 
às atividades ilegais que ameaçam a biodiversidade. Ações como esta 
reforçam a importância da vigilância e da conscientização ambiental, 
especialmente em períodos em que a pesca tende a aumentar.

Polícia Ambiental 
realiza ação contra 
a pesca predatória 

na barragem da 
UTE Pampa Sul
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